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! ! ! !钻石联赛上海站掀起了中国
观众的观赛热潮。在上海体育学院
田径专业老教授、田径国家级裁判，
上世纪创造过 !!"米栏纪录的邬爱
迪看来，钻石联赛上海站的出色表
现，反映出中国田径选手在 #"!$赛
季的充分准备，和技术环节上的进
步空间。
邬爱迪告诉记者，苏炳添在二

十八九岁的年纪，需要根据国家田
径队的战略，制定最适合自己技术
特点、身体状况的备战计划，今年在
室内 %"米赛连续刷新亚洲纪录前，
他去德国连续跑了 &站比赛，“在同

一个地方比赛，不用舟车劳顿，避免
了时差的影响，而几场比下来，状态
也稳步提升。”
昨晚的百米大战，有很多细节

值得回味。邬爱迪表示，顶风，雨天，
也许对年轻的普雷斯科德有所帮
助，但这场比赛苏炳添也展现出新
赛季开启后出色的状态。“超级苏”

还有更多的潜力可挖。
和苏炳添一样，其他中国选手

也取得不小的进步。邬爱迪提到女
子标枪冠军吕会会，后者在这个项
目以较大优势轻松夺冠，“你看她投
掷时也不费力，是技术型选手。”邬
爱迪表示，这名选手还有进步空间，
“如果她投掷时枪头的角度再低一

些，可能落地会更远。”
女子铅球冠军巩立姣在卫冕过

程中，每一投都过 !'米大关，尤其后
几投，保持在 !'($"米以上。“技术非
常稳定。”邬爱迪认为，这说明在如今
的优势项目上，中国选手抓得住机
遇，准备充分，懂得调节好状态。
邬爱迪还提到，上海站的大赛

氛围特别好，世界级的选手一起竞
技，是中国选手取长补短的好机会。

自钻石联赛上海站举办起，这
项田径顶级赛事也在积极培育中国
观众的田径文化。几天前，加特林等
明星去了七宝中学，与学生们分享
短跑运动的心得和体会。就如赛事
承办方久事国际赛事管理有限公司
总经理杨亦斌所言，增加这些环节，
让极富魅力的田径运动成为素质教
育的重要途径，上海站更希望在中
国年轻一代中，培养出更多懂门道
的田径迷。

本报记者 金雷

“超级苏”还有潜力可挖
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! ! ! !昨晚 '时，钻石联赛上海站的
压轴戏———男子百米大战上演。电
光火石间，苏炳添跑出 !"秒 ")的
好成绩，却以 "("!秒惜败给 ##岁的
英国选手普雷斯科德，屈居亚军。

对自己室外赛季的首站正式
大赛，苏炳添准备充分，经过冬训
各项技术的微调，实力又有提升，
昨晚他状态极佳，这百分之一秒，
到底输在了哪里？

苏炳添的起跑反应是 "(!)"

秒，比普雷斯科德稍慢一些，但仍
在他的平均值之内。赛后他透露，
起跑本来可以更顺畅些，是自己疏
忽了一个细节。

冬训期间，苏炳添的起跑技术
做了微调，为了确保精准，赛前他都
会带上一把小皮尺，来测量、放置起
跑器的位置。“被带出场的时候，有
点着急了。”结果昨晚苏炳添漏了
皮尺，为此起跑前调整了好几次。

尽管有“小插曲”，发令枪响
后，苏炳添仍一马当先，充分展现
今年室内赛屡破 %"米亚洲纪录的
前程能力。)"米的时候，身旁的伦
敦世锦赛冠军加特林已被甩在身
后；跑到 *"米左右，苏炳添还处在

领先位置。最后 &"米，风云突变。'
道的普雷斯科德越跑越快，不仅超
过 $道的谢震业，最终压着苏炳添
率先冲线。

普雷斯科德的“外道超车”，因
为隔着比较远，+道的苏炳添并未
在第一时间注意到。赛后他透露，
按照自己的节奏，在 *)米至 $"米
的时候，换一口气，压身冲刺，而这
个时候，普雷斯科德则未做任何调
整，全速冲向终点。

“最后 &"米跑得有一点点艰
难。”这是赛后苏炳添自己的感受。
他的外教兰迪·亨廷顿认为，弟子可
以在最后一段距离调整得更好些。
但就是这么一丝瑕疵，让普雷斯科

德抓到机会。观察对手，及时应变，
这是顶尖百米选手要具备的能力。

这场飞人大战，也因为赛场下
雨，增添了变数。苏炳添说，曾担心
自己的专注度会受影响，结果应对
得很好。但对手也一样。

普雷斯科德赛后透露，遇到和
家乡相似的天气，自己反倒有了更
多信心，“当看到下起雨时，我就在
想，‘天助我也。’我在英格兰东部
训练时，大部分时候就是这样的天
气，所以这非常适合我。”小伙子很
清楚，只要发挥出真实水平，就有
获胜希望。最后的成绩 !"秒 "+，只
比他个人的历史最好成绩慢了
"("!秒。 本报记者 金雷

苏炳添惜败
普雷斯科德

! ! ! !这次钻石联赛上海站，苏炳添
是带伤比赛的。他的脚底软组织受
伤，不仅肿起，还磨出了泡，来到上
海后，他仍在接受治疗，赛前适应
完场地，他就忙着回酒店，让队医

帮自己涂上药膏按摩。
“我有好几天没法发力

跑。”适应场地时，每跑几次，苏炳
添都要脱下鞋，让脚放松一下，血液
流动得到缓冲，不然肿痛就会反复。

脚下有点紧，心里却不紧。即
便是作为卫冕者，面临加特林、桐
生祥秀等一众百米高手的挑战，苏
炳添也没有背上任何思想包袱。他
透露，赛前一晚，还打了几盘游戏。
最后的成绩令苏炳添满意。一

周前的香港田径挑战赛，他跑出 !"

秒 #$，来到上海，又将成绩大幅提

升，为正式的室外赛季开了个好头。
去年底开始的冬训，除了合作

多年的外教兰迪·亨廷顿外，他的
教练团队还加入另一名外教雷诺，
后者在起跑技术上给苏炳添提供
了帮助。就像加特林所言：年龄不
是问题，!""米并不是只属于年轻
人的运动。在技术细节和心态调节
上，运动员丰富的经验起了很关键
的作用。

支撑他坚持下来的，是什么？
事业心。他回答。也因为身上肩负
将百米项目薪火相传的使命，他主

动提及队友、跑出 !"秒 !*夺得第
三的谢震业，“相信未来的世界，会
由小谢他们来创造。”

而人生的赛道，苏炳添也将跑
进下一个阶段———还有两个月多
一点，他就要当父亲了。提到这事，
苏炳添不由自主地笑起来。因为第
二天是母亲节，他说要代表自己和
还未出世的孩子，预祝即将当母亲
的妻子林艳芳节日快乐。这些年的
辛苦，他最感激的，是家人的理解
和支持，“其他人可能关心名次，我
妻子更了解我。”本报记者 金雷

还有两个月就要当爸爸了

苏炳添!妻子最懂我

!!!听行家点评中国选手场上表现

巩
立
姣
母
亲
节
要
对
母
亲
说
句
"肉
麻
话
#

﹃
看
到
她

!

比
夺
冠
还
开
心
﹄

0.01秒输在哪？

%&'(

!巩立姣今天要给妈妈一个大大的拥抱
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! ! ! !昨晚上海下起
了雨，天气还很闷
热，比完 %轮铅球，
巩立姣圆圆的脸上，
随手一抹汗水就往
下淌。“没啥问题，这
个天气其实挺适合
田赛的，也不热。”卫
冕上海站冠军，巩立
姣的心情不错。

第一投 !'(#*

米，巩立姣已遥遥领
先雷文、尤莉亚以及
今年室内世锦赛赢
过自己的马顿等好
手，整个比赛过程都
在巩立姣预想的范
围内，“我打算第二
投出成绩。”结果，次
投，巩立姣一声振聋
发聩的呐喊，转身，
推臂，铅球直接砸到
了 #" 米线。 !'(''

米———今年女子铅
球的最好成绩，就此奠定胜局。之
后，她保持了极好的状态，第四和第
六投，都在 !'($"米以上。其他选手
的最好成绩，都没有超过 !'米。

如愿以偿，巩立姣站上了冠军
领奖台。披上外套前，她没忘向着摄
像镜头跷起大拇指。这一赛季的开
头，巩立姣踏在了点上。至于没突破
#"米大关，她说，稍有遗憾，不过以
后还有很多机会。
除了卫冕，还有一个惊喜等着

巩立姣。妈妈来到了现场，亲自给女
儿加油助威。“看到她，比夺冠还要
开心。”说到妈妈，巩立姣倒有些腼
腆起来，“这些年，都没在她身边陪
她过节……”明天就是母亲节，巩立
姣也有自己的打算。
“先给她一个大大的拥抱。”停

了一停巩立姣说，“一直没跟妈妈表
达过什么，这次要说句肉麻的话！”

本报记者 金雷


